

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año II

Lunes 5 de Marzo de 1900

Núm. 151

Consejo de ministros

El celebrado anteañoche en la presidencia duró hora y media y á él asistieron todos los ministros á excepción del de Gracia y Justicia, que se encuentra enfermo.

Asuntos parlamentarios

Los ministros conversaron especialmente acerca del curso de los debates en ambas Cámaras y la probable duración de los mismos. Se habló de la discusión del proyecto de tabacos, que no acabará tan pronto como se creyó, y se convino en discutir en la presente legislatura el proyecto de unificación de las deudas.

El Sr. Villaverde dió cuenta de la visita que por la mañana le hicieron varios senadores para anunciarle la presentación de una enmienda al proyecto de derechos reales pidiendo que se mantenga el recargo del 40 por 100 en los derechos sucesorios y se suprima el impuesto progresivo.

Paréceme que en el Consejo dominó la tendencia de admitir esta enmienda para facilitar la pronta aprobación del proyecto.

Los bienes de los Ayuntamientos

Se ocuparon extensamente los consejeros de este asunto, con objeto de resolver mediante una disposición de carácter general, el gran número de expedientes que se hallan pendientes de resolución sobre la venta de los bienes de los Ayuntamientos.

El Sr. Dato, expuso el estado de la cuestión, en la cual se había dictado por el ministerio de la Gobernación una Real orden dirigida al ministro de Hacienda para que éste facilitase la solución del asunto en todo lo posible.

El Consejo acordó que los Sres. Dato y Villaverde se pongan de acuerdo acerca del modo más rápido y eficaz para resolver pronto esta cuestión.

Telegrafistas de Ultramar

Respecto á la situación definitiva de estos empleados, el ministro de la Gobernación propuso la creación de un cuerpo auxiliar de Telegrafos, al cual pertenecerían aquellos.

El Consejo lo acordó así, y en breve se firmará el correspondiente decreto.

El nuevo Censo

El Consejo acordó realizar en lo sucesivo el Censo general de población todos los años terminados en cero, en vez de los terminados en siete, como venía efectuándose.

Así, pues, antes de finalizar el presente año cumplirá aquella misión el Instituto Geográfico y Estadístico, y se depurarán los defectos notados en el Censo de 1897, que no se aplicará para los encabezamientos de consumos.

Esto lo propuso también el ministro de Hacienda, atendiendo á importantes ruegos que se le hicieron en el Congreso con motivo de la discusión del impuesto de consumos.

Otros asuntos

Se encargó el Sr. Villaverde de estudiar la forma en que el Estado puede contribuir con una subvención á la celebración del Congreso hispanoamericano que ha de tener lugar en Madrid durante el próximo mes de Octubre.

Se acordó el indulto del soldado de Cuba Miguel Félix García, condenado á muerte.

A propuesta del ministro de la Guerra se destinó un remanente de siete millones de pesetas, procedente del presupuesto extraordinario de Guerra á la adquisición de artillería de tiro rápido.

Y, por último, el general Azórraga dió cuenta de una Real orden que prepara con objeto de abreviar la liquidación de los alcances que se adeudan á los soldados de Ultramar.

INDIRECTAS

El Sr. Paraiso está haciendo propaganda en Valencia.

Ayer llegó á dicha capital, y seguidamente telegrafiaron así: «Esta noche se servirá un té en la Lonja para 800 invitados, y mañana habrá banquete en el Ateneo Mercantil para 70 cubiertos.»

Así, así se hacen prosélitos. Pero tiene eso de malo que de aquí en lo sucesivo no podrá decir que todo se lo traigan los partidos.

Copio:

«Ha sufrido un ataque de gota el ministro inglés de las Colonias, lord Chamberlain.»

Muchos habrá que al saberlo exclamarán sin escrúpulo: ¡Qué sentimiento tan grande!

¡Dios mío, que sea el último!

Esta tarde hay Concejo

y habrá jaleo

con eso del reparto

de los empleos.

¡Viva el jolgorio

y los que regeneran

el Consistorio!

El P. Cobos.

INSTITUCIÓN CATÓLICA DE HUÉRFANOS DE LABRADORES

Nuestro estimado colega *El Correo de Andalucía* ha publicado el siguiente artículo que reproducimos por considerarlo de gran interés. Dice así:

«La organización de una sociedad eminentemente católica exige como principio indiscutible difundir los conocimientos cristianos y científicos en las últimas capas sociales en donde con más facilidad germinan las mortíferas semillas del socialismo laico.

Si el verdadero católico es altruista, depende de que no vé más medios de dignificar al hombre que los suministrados por el catecismo y el trabajo.

La sociología laica, egoísta por esencia con sus falsas doctrinas, separa más que une los comunes intereses del capital y el trabajo.

Rotos los lazos de unión, no le queda otro camino al hombre aislado de toda ley justa y noble que entregarse por completo en brazos del anarquismo.

De esta equivocación de nuestra clase obrera sacan partido los destructores del catolicismo para inculcarles la falsa idea de que la Iglesia no tiene soluciones para el conflicto que les amenaza.

Falsa suposición, pues sus buenos hijos se distinguen por la dignificación como resultado del hermoso consorcio del amor, la caridad y el trabajo. El justo equilibrio que existe entre las fuerzas católicas representantes del capital y el trabajo, depende de que la doctrina católica no dignifica al pobre humillando al rico y viceversa, si no que estrechando los lazos entre las dos clases por el amor y la caridad constituyen una familia que respira el aire purísimo de la paz y vive en un común sentir.

Estos preceptos de higiene social son la base de la vida de los pueblos católicos, que vivifican y alientan á todas

sus instituciones de enseñanza, y en cuanto tiende al desarrollo moral y material de los mismos. Sus escuelas de artes y oficios, los centros de obreros, las universidades y otras muchas instituciones análogas son la prueba eloquente del movimiento iniciado por S. S. León XIII encíclica *De conditione opificum*, y como cada región reúne determinadas condiciones para el desenvolvimiento del trabajo, fuente de toda riqueza, en Andalucía se impone la necesidad de crear la escuela católica de agricultura, una de las ramas más importantes de su riqueza.

La importancia de esta institución puede comprenderse á primera vista teniendo presente la variación que ha de experimentar la agricultura actual con los canales de riego.

Es necesario preparar una juventud que reúna condiciones de aptitud para dirigir el nuevo cultivo y lo que es más importante, crear un núcleo de capacitades que reúnan conocimientos teórico-prácticos, íntimamente unidos á la más perfecta educación cristiana.

La misión de estos obreros católicos es difundir entre sus subordinados la idea del verdadero socialismo católico, que consiste, como digo anteriormente, en dignificar al obrero con el trabajo en la más completa armonía con el amor y la caridad.

Lo enunciado sería suficiente para demostrar la necesidad imperiosa de poner fuerte dique á la impetuosa corriente que amenaza arrastrar entre sus corrompidas aguas la propiedad y la familia; pero nuestra escuela la práctica de agricultura, puesta en su mayoría por huérfanos de labradores, reúne la educación y la caridad como lema. Pobres han de ser sus alumnos, ricos de agración todos los labradores católicos de Andalucía que contribuyan á la realización de este pensamiento, hermoso bajo todos conceptos.

Comienza enjugando lágrimas á multitud de familias desheredadas y termina confiando la educación de la población agrícola á estos nuevos adalides del catolicismo.

Un Médico Católico.

El Domingo de Piñata

EN CORDOBA

Con las de ayer terminaron las fiestas del Carnaval, y la despedida no careció de atractivos y novedades.

Recorrieron las calles y paseos gran número de comparsas, todas ellas perfectamente organizadas, recordando entre ellas las tituladas *La Raspa*, que visitó como anunciamos, las redacciones de todos los periódicos locales, *La Estudiantina Cordobesa*, *Las Cámaras de Comercio*, *Los bandoleros*, *Los empleados de la Diputación*, *La unión juvenil*, y *Las boletas*.

Por la tarde se hacía difícil el tránsito por la Victoria y por el Gran Capitán.

Multitud de carruajes desde los cuales se arrojaban incesantemente serpentinas, confettis y flores, animaban el cuadro, brillantemente por un sol primaveral.

Sin embargo, las verdaderas novedades del día las constituyeron dos magníficas carrozas que llamaron extraordinaria y justamente la atención.

Era una de ellas, de gran tamaño, arrastrada por dos hermosas yuntas de bueyes cubiertos con preciosas mantas, cercada de blancos pedestales, artísticamente adornada con flores, verde follaje y tapices de la época, y en cuyo centro se elevaba una majestuosa estatua representando una matrona romana coronada de laurel, obra del notable escultor y estimado amigo nuestro D. Mateo Inurria.

Los que ocupaban dicha carroza vestían trajes de Senadores romanos y también llevaban coronas de laurel.

En suma, un original y bello pensamiento, bien desarrollado, con gran lujo de detalles y muy propio de esta *Colonia patricia*.

La segunda carroza, adornada asimismo con el mejor gusto y tirada por dos briosos caballos, representaba una cocina y con el característico traje de los cocineros iban vestidos los jóvenes que en ella marchaban.

Los autores y cooperadores de ambas ideas merecen nuestros plácemes, por que al introducir esta innovación en nuestras fiestas de Carnaval contribuyen á modificar su grosero aspecto, convirtiéndolo en culto, honesto y simpática diversión lo que hasta ahora había sido una estravagante y estúpida bacanal.

Anoche también estuvieron muy concurridos los bailes de máscaras en el Teatro y Café del Gran Capitán.

En el Círculo se dieron cita nuestras más bellas y elegantes paisanas, luciendo en sus suntuosos salones todo el ingenio, la gracia y la hermosura de que se hallan dotadas.

Ingleses y boers

(Del Heraldo)

Londres 3.

Entre los jefes y oficiales heridos en los combates que precedieron á la liberación de Ladysmith, figura el mayor general G. Barton, jefe de la brigada de fusileros.

Los extensos detalles acerca de la situación de Ladysmith durante el asedio, que publica la Prensa, añaden á las noticias ya telegrafadas que el día 15 de Enero se acabaron las medicinas, y que desde aquella fecha hombre enfermo se consideraba hombre muerto. Cada día se mataban treinta mulas y caballos para la alimentación, que era deficientísima, y la escasez, cada día mayor, obligó á tener que sacrificar los caballos de la mayoría de las baterías de campaña.

En previsión de un último ataque de los boers á la plaza, se construyó una última línea de defensa en forma de reducho para la resistencia final.

En el War Office no se han recibido noticias durante la pasada noche acerca de la guerra del Transvaal.

Los despachos particulares de la Prensa son á su vez escasos, y carecen de todo interés.

Nada se sabe de la dirección que han tomado, al salir de Kimberley, los generales Roberts y Kitchener.

Va restableciéndose la calma: la sobreexcitación de los ánimos disminuye. Sin embargo, se aguarda con impaciencia la llegada de noticias acerca de los movimientos y operaciones del general Roberts, pues se supone que el generalísimo está en el deber y querrá llevar adelante su triunfo hasta colmar la victoria.

Por otro lado, los boers no parecen hallarse en modo alguno desalentados, sino que, por el contrario, se hallan dispuestos á seguir la resistencia, y todas las previsiones se hallan acordes en que el general Joubert presentará muy pronto una gran batalla á los ingleses.

El resultado de ese combate, que pudiera ser decisivo, no inspira cuidado alguno en Londres, donde se tiene absoluta confianza por las fuerzas, muy superiores á las de los boers, de que dispone el general Roberts.

Telegrafían de Ladysmith con fecha de anteayer, en despacho recibido hoy, que la ciudad ha sufrido relativamente poco por efecto del bombardeo.

Cañones ingleses de gran calibre ocupan posiciones bastante avanzadas.

Desde Ladysmith se hizo fuego de artillería ayer tarde sobre el cañón llamado Long-Tom, que los boers continúan teniendo en posición sobre las alturas de Bulwana.

Este monte resulta insostenible para los boers.

En la actualidad la caballería galopa por la llanura sin ningún obstáculo.

Se han llevado cañones á una colina y han sido emplazados, sin que el enemigo disparara contra los paisanos.

Se reconoció después la posición que se creía ocupaban los boers, y resultó que había sido evacuada.

Un despacho de Dordrecht, expedido á las nueve de la mañana de hoy, recibido poco después de mediodía, participa que, después de una marcha hacia el Norte, efectuada durante la noche última, la columna que manda el general Brabant rompió el fuego contra una fuerte posición que ocupan los boers en Labuschagney, cerca de Jamestown.

A la hora de telegrafiar seguía el combate con gran empeño por una y otra parte, no pudiéndose prever el resultado.

París 4.

Han empezado á ponerse en planta los proyectos de aumento del material del Ejército y la Armada, habiéndose encargado al arsenal de Woolwich la construcción inmediata de 80 cañones para el aumento de baterías y 140 piezas de artillería naval.

En el citado arsenal han empezado inmediatamente los trabajos para cumplir el encargo con toda prematuro.

DE FILIPINAS

De una carta dirigida á un periódico francés por su corresponsal en Filipinas, tomamos las siguientes noticias, reveladoras de que la insurrección del Archipiélago no ha podido ni podrá ser dominada por los invasores.

La impresión dominante entre los voluntarios americanos es de desaliento y de desesperación; están convencidos de que los indígenas no se someterán.

terán nunca, y protestan de la situación á que el Gobierno de los Estados Unidos les condena.

Los insurrectos no han cambiado de táctica: con tenacidad extraordinaria hostilizan á los invasores con escaramuzas incesantes, molestándoles y echándoles, siempre en corto número y sin aceptar combates huyendo y ocultándose en los accidentes del terreno, cayendo sobre las tropas americanas al menor descuido.

Esta situación de inquietud constante, de fatigosas marchas, de estériles esfuerzos, unida á la naturaleza del clima, hace en las fuerzas pacificadoras mas estragos que la guerra misma.

Imposible luchar con enemigo invisible, con gente habituada y conocedora del terreno, que, como los boers—dice el corresponsal francés,—son tiradores admirables y tienen la habilidad de construir trincheras y defensas á cada paso.

Esta situación insostenible está mantenida solamente por el orgullo americano; mas ya se habla seriamente de darle una solución honrosa, concediendo á los filipinos una amplia autonomía, semejante á la del Canadá.

El general Ottis afirma que cuenta para esta solución con la aquiescencia de muchos comerciantes y personas de viso en Manila; pero el pueblo indígena no la acepta ni está dispuesto á soltar las armas sino después de conquistar una independencia absoluta y sin condiciones.

Esta será, al fin, la solución que se adopte con la cual habrán demostrado los americanos que saben perder hombres, dinero y tiempo sin resultado práctico.

FRUSLERÍAS

Sientate á mi vera, paciente lectora. Tengo que contarte la mar de cositas buenas.

Ya se fué Febrero... Pero esto ni es nuevo, ni es bueno. Es noticia que tu sabes, y es triste cosa además, porque el tiempo vuela y la vida se va!

No recuerdo quién llamaba á Febrero "Cenerentola de los meses de la familia del año"... Tocó á menos días, el pobre.

Ahora se trata de que nos toque descansar del frío. Es de esperar que así suceda, que Marzo se muestre galante. Pero no se hagan ustedes demasiadas ilusiones: primavera hay en que se muere uno de frío, y otoño en que se abraza de calor, es decir, que después de todo, las estaciones hacen lo que quieren.

Resignémonos con tener un mes menos de vida, digamos adiós á Febrero, infeliz "segundón del año", y ocupémonos en esas cosas buenas de que he hablado antes.

Dicen que Marzo nos traerá muy bonitas modas; que con las brisas y las flores vendrán matices tan lindos como las flores mismas; que habrá hechuras tan melancólicas como la otoñada; que la pedrería con que se guarnecerán las galas del *soirée*, se llamarán "luna que ríela", nada menos; que el *strass* siempre fijo, siempre de moda en adornos de sombreros, en hebillas y en cadenas, viene con el pomposo título de "estrellas que titilan"; y que la tela "céfiro", famosa y apreciada, se presentará más ufana, porque no sólo viene más fina, sino con honores de "céfiro que acaricia".

A estrenar, señoras mías; ya hemos quedado en que nadie estrena en el mes de Febrero; pues... lo que todos dicen: "O se ha estrenado para Navidad, ó se reserva para San José." Ya no están mano sobre mano sastres y modistas; ya no maldicen los industriales; ya no reniegan los tenderos... Y ahora que ya se ha sembrado la tierra, que pronto se recogerá el fruto, ahora llegan las modistas que pueden viajar por el extranjero y recoger el fruto de sus afanes y de sus gastos, halagando el gusto de las *clientulas*, que no tienen más disgusto que el de tener un traje con algún defecto...

Llegan los figurines; todos ellos pre-

gouando cosas nuevas. Traen la noticia de que la tela negra bordada de oro, se usará mucho.

Y para darnos cuenta de las mangas que más se estilan, traen nada menos que cincuenta y dos mangas. ¡Cincuenta y dos, y todas distintas! Únicamente se parecen en que son lisas de hombros. ¡Y tan... lisas algunas!

Las que pertenecen á corpiños descotados, se llaman mangas porque... si; apenas cubren el brazo, van partidas *sin gala* en dos; y unas parecen diminuto pañolito atado al brazo; otras una de las puntas de un triángulo, cayendo á modo de hombrera; otras, abiertas en el centro y sujetas por hebillas; otras, convertidas en volante; otras, en tres volantes; algunas que no pasan de ser un *rouleau*; varias que se reducen á unas cuantas cintas, á modo de aros, hechas de modo que el hombro quede descubierto y no lleguen al codo; esas seis aros; otras, convertidas en charreteras de malla, terminando en un fleco corto, otras que... por ser algo, son unos cuantos encajitos; otras de las llamadas "mitones", hechas de red y con diminutos madroños, todo negro y del mejor efecto; otras, de encaje Chantilly; otras, que parecen ancho brazalete de terciopelo color obscuro, dejando (por supuesto) á la intemperie el hombro.

Este también queda desnudo con los tres hilos de *strass* que algunos, en un raptó de chifladura, llaman "mangas"; y no menos descubierta queda el brazo todo, con el trenzado de seda, que me resisto, en uso de mi perfecto derecho, á dar el nombre de manga. Algunas de éstas, más decorosas, llegan al codo y terminan en un bullón; otras, más recatadas todavía, pasan del codo, están hechas con cintas y entredoses, y concluyen en ancho volante de encaje. Entre las más nuevas citaré la que parece un pedazo de tela al desgarse colocada, terminando en pico y apenas sostenida por dos cintas, cual si éstas fueran también sendos brazaletes. Las mangas de las blusas, unas acaban en puño; otras parece que no acaban nunca; otras en biés, muchas en "vivo", varias en puños doblados ó sin doblar, pero con gemelos, y como los puños de la camisa de hombre. Hay pocas mangas sencillas; abundan las muy guarnecidas, ya con plieguecitos rectos bien diagonales ó formando ángulos; ya enteramente fruncidas, ya bordadas con trenillas, etc., etc.

De modo que al referirnos á las mangas de los corpiños descotados, mal haremos en obedecer el Diccionario y decir que es "la parte del vestido que cubre el brazo".

A ese tenor, volveremos á la manga "boba", ancha, abierta y sin puño. La llamada "de ángel", que es la de vuelos grandes, ya se usa en las batas; la "de viento", la "de torbellino", están al caer; no me extrañará que reaparezca "la perdida", y todas las resurrecciones podemos darlas por bien acaecidas con tal que no retornen las voluminosas mangas que hace cuatro ó cinco años usábamos. Aquello fué una revolución, una anarquía en las modas, fué andar manga por hombro. Por esto, cuando en la bendita primavera del año que ha dos meses terminó vino la manga completamente lisa, todas hubimos de exclamar regocijadas: "¡Buenas son mangas después de Pascoa", porque en efecto, lo útil siempre viene bien, aunque venga tarde.

No te quejarás de mí, lectora, por no aburrirte demasiado, ni he hecho mención de las modas que fueron, ni he acudido á frases que no son españolas.

Hoy sólo las modas del día, y en castellano explicadas. Pero como mi lenguaje no es muy gramatical, y como además, estas noticias deben ser breves, temo que el artículo "no resulte... Sin embargo, el buen deseo, que es en mí de superior calidad, quizá evite que se te ocurra pensar que he hecho mangas y capirotes de este asunto.—S.

El doctor Egos

CUENTO

—No puedo más, doctor; padezco mucho. Mire usted (y el bueno de Damián Amores se desabrochaba al decir esto), mire usted qué hinchazón tengo en este lado izquierdo del pecho y qué palpitaciones tan fuertes me dá este órgano, causa de mi desventura. Le siento que se me sube á la garganta, que me ahoga y que la sangre que empuja en mis venas es lava ardiente y despedida. Esto por lo que hace referencia á lo físico, que en cuanto á lo moral, una desgracia, un sufrimiento, una pena del prójimo, me quitan el sosiego, y si no está en mi mano remediarla me desespero y me acuso de inepto é impotente. El espectáculo del bien y de la felicidad, el acto generoso y noble, el relato de cualquier acción levantada y buena también me conmueven de un placer que se asemeja al dolor y me hace verter lágrimas. Ni el frío raciocinio, ni el desengaño, ni la experiencia me aquietan en tan desasosegado anhelo, dándome frialdad bastante para ver la vida tal como dicen que es los que la naturaleza dotó de más seso y menos corazón que el que en suerte me ha tocado. ¿Qué padecimiento es el mío, doctor? ¿Esto se cura?

El doctor D. Cosme Egos, á quien el paciente consultaba en su lujoso gabinete con honores de museo anatómico, le auscultó cuidadosamente, le pulsó y palpó en diversos lados, le midió y examinó el cráneo, clavó sus perspicaces miradas en los claros y limpidos ojos de Damián, y por fin le dijo:

—¿Quiere usted que le diga todo lo que pienso? ¿Tendrá usted valor para oír la verdad?

—Lo deseo. Venga la verdad; siempre y para todo la he buscado.

—Pues bien, amigo mío, está usted amagado de una hipertrofia del corazón. Los paliativos que la facultad suele recetar en casos tales de muy poco ó nada le servirían á usted. Pero hay una operación quirúrgica que corta de raíz el mal. La he estudiado y practicado en Inglaterra y tengo la experiencia de su éxito, y en cuanto á lo doloroso que ser pudiera, el clorofórmico anula todo sufrimiento durante ella, y después de ejecutada queda solamente una gran tranquilidad. Si usted se decide, aquí mismo podemos llevarla á cabo.

—El resultado, ¿cuenta usted con probabilidades de que sea satisfactorio?

—Cuento con la seguridad absoluta.—respondió resueltamente el doctor Egos.

—Pues en sus manos me entrego—repuso Damián.

Y así aconteció.

La operación se llevó á cabo con éxito completo. Cuando Damián Amores volvió en sí, después de terminada, un vendaje en forma de cruz le ligaba el lado izquierdo del pecho, y una calma y sosiego absolutos se extendían por su cuerpo y sus sentidos. Fué la convalecencia breve; las fuerzas le volvieron con rapidez, y al salir del lecho pareció que estrenaba persona. Tan restablecido y sano se encontró.

Al quitarle definitivamente el vendaje, bajo el que quedó marcada una línea roja—le dijo el doctor:

—Ponga usted aquí su mano. ¿Siente usted algo?

—Nada.

—¿Nada, nada? ¿Ni una palpitación?

—Nada absolutamente.

—Y usted, ¿se encuentra bueno?

—Con perfecta salud. A ver, explíqueme usted, doctor, lo que me pasa.

—Pues esto.

Y cogiendo un frasco de un estante le enseñó á través del cristal una masa negruzca en espíritu de vino.

—Y esto ¿qué es?—preguntó con extrañeza Damián Amores.

—El corazón de usted.

—¿Mi corazón?—exclamó el convaleciente espantado. Pues qué, ¿no tengo ya corazón? ¿Y puedo vivir sin ese impulsor de la vida?

—No me parece que se tendrá usted por difunto—le replicó el sebio riendo

sardónicamente.—Y de que se puede vivir sin corazón, yo le fio, y más años y con más salud que con tan delicado organismo dentro del cuerpo. ¡Oh, la ciencia, la ciencia! todo lo puede, todo Y mudando de tono, guarde usted eso, si tiene tal capricho como recuerdo curioso, añadió viendo que Damián contemplaba admirado su propia entraña al través del transparente frasco, al que daba vueltas entre sus manos, sintiendo brotar de él (cosa extraña!) un calor dulce y suave.

Como el sapientísimo doctor anunciara, Damián, desde la arriesgada operación comenzó á vivir con una tranquilidad y un sosiego de que apenas él mismo sabía darse cuenta. Agradecido al que llamaba su salvador y enamorado de sus profundas y atrevidas máximas de filosofía práctica, hizo su mejor amigo, su inseparable compañero y consejero autorizado depositario de sus íntimos secretos. Con el carácter de tal, el sapientísimo doctor le infundió atrevidas ideas y le mostró nuevos puntos de vista. Una boda que Damián Amores traía en proyecto, le convenció de que era un solemne disparate, pues iba á esclavizarse y unir su suerte á la de una muchacha linda y buena, pero pobre, con madre anciana y un hermanillo enfermizo. Los trabajos que había emprendido para proporcionar un puesto ventajoso á un su pariente, le aconsejó los dirigiese en favor propio, obteniendo, al hacerlo así un éxito completo; y cierta empresa industrial planeada con un su amigo de la infancia, ingeniero, en que éste ponía la dirección y Damián el capital, asumiendo en sí ambos fuerzas, le resultó grandemente beneficiosa.

Recogió cantidades que á corto interés tenía repartidas en varios préstamos y las hizo en otros producir el cuádruplo. Se desprendió de toda amistad molesta, de todo cargo gratuito ó improductivo, aprovechó cuantas ocasiones se le presentaron de realizar algún beneficio para sí, y creciendo su fortuna y bienestar, se vió admirado por gentes superficiales á las que despreció, rodeado de parásitos á los que espantó con los crueles latigazos de sus burlas, y pretendido por hembras hermosas á las que no concedió otra admiración que la que se detenía en la epidermis, ni otro aprecio que el de la tasa que á sus satisfacciones materiales á él mismo placía señalar. Ni los ajenos dolores le conmovían, ni los gozos del prójimo envidiaba, ni la patria fué para él más que inmenso hotel habitable mientras el alojamiento era gratuito de la que salió en los días de desgracia y duelo para volver cuando el cielo comenzó á azular y el huracán de la desdicha á calmarse.

Pero Damián Amores, con eso y con todo, no se sentía feliz. La naturaleza era para él una decoración de lienzo pintado, ante la que se paseaba sin admirarla; los hombres, que ahora parecían huir su trato, figuras huecas que se movían y hablaban por mecanismo oculto, y los efectos y pasiones, los vicios y virtudes palabras huérfanas, ó á lo más accidentes aprovechables en favor propio. Ni en los manjares encontraba el sabor, ni el perfume en las flores, ni la armonía en los sonidos; y á esto juntábase un frío en todo su ser á nada semejante, la sangre circulaba por las venas lenta, mansa, helada y siempre igual, y cada vez que el Doctor Egos estrechaba su mano, parecía que el vacío se hacía en torno suyo y de aquella mano brotaba granizo derretido.

Por fin, enfermo sin dolor, viejo sin arrugas, triste sin penas, desgraciado sin contratiempos y misero con riquezas, llamó un día á D. Cosme Egos y le dijo que así no podía vivir y á toda costa necesitaba que le curase su nueva dolencia.

—La enfermedad que usted padece, señor de Amores, no tengo yo medio de aliviarla. De la que usted en otro tiempo sufría, yo cumplí mi palabra y la curé radicalmente. De esta... de esta, ya lo he dicho; no tengo la receta, amigo mío.

Y mientras el doctor estrechaba su mano, Damián le miraba atentamente

y descubría en su semblante semejanza extraña con alguien que él conocía y siguió mirándole, mirándole con avidez hasta que soltó un grito de desesperación. Acababa de descubrir que D. Cosme Egos era su propia imagen repetida en un espejo frontero, que su mano derecha estrechaba la izquierda y que en la frente llevaba escrita la palabra *egoísmo*.

Cogió el frasco que encerraba su propio corazón, desgarró sus ropas, le estrelló contra su pecho y por la herida producida por el roto vidrio, aquella entraña se sumió en el cuerpo como sorbida y ocupando de nuevo su puesto, la sangre corrió impetuosa y ardiente, las sienes latieron aceleradas, el pulmón absorbió ansioso el aire exterior é hinchándose el pecho con los golpes tumultuosos del corazón que se ahoga, Damián tendió los brazos como si quisiera abarcar entre ellos á la humanidad entera, y expiró con la sonrisa en los labios, la paz en la conciencia, la alegría en la mente y el amor en el alma.

Gonzalo de Cerrajería.

NOTAS DE SELLOS

Los Estados Unidos del Brasil, con el objeto de conmemorar el cuarto centenario de su independencia, han puesto en circulación una nueva serie de sellos, que supera en fealdad á lo hecho por todos los países del mundo. Afortunadamente la serie no la componen más que cuatro valores, tan feos como si fueran cincuenta. Están mal dibujados, peor impresos y tirados en litografía con colores excitantes. Los valores emitidos son los siguientes: de 100 reis, color rojo. Representa, el descubrimiento del Brasil y aparecen varios indios encima de una roca, observando la aproximación de las carabelas descubridoras. El segundo sello es de 200 reis, verde oscuro, aparece en él *Ipiranga* á caballo lanzando su grito, *Independencia ó muerte*, y en la parte inferior del sello se lee: *Sete de Setembro de 1822*. El sello de 500 reis es azul y entrelargo como su compañero el de 700 (verde mar) y representan, respectivamente, la abolición de la esclavitud y la figura de la República, señalando con el brazo la divisa *15 Novembro 1889*, colocada en la parte superior del sello en forma de semicírculo. Afortunadamente estos sellos no habrán durado más que hasta el 28 del mes de Febrero (mes y medio de la circulación); pues el 30 de Diciembre se destruyeron en los talleres de Luis Francisco de Pinho las planchas originales de estos sellos.

TRANSVAAL.—Es curiosa la información publicada por el *Timbre Poste*, acerca de lo que refiere un súbdito de esta República. De esa información sacamos lo más interesante, que es lo siguiente:

"En 1877 teníamos sellos del Transvaal con la cifra de Inglaterra V. R. Hoy tenemos, en cambio, sellos del Cabo de Buena Esperanza (Colonia inglesa), con el sobrecargo, S. A. R. (República Sur Africana)." ¡Bravo por los boers!

—Una anécdota curiosa refiere el corresponsal del periódico *Stamp Collector's Fortnightly*. Dice que registrado un boer muerto en las avanzadas inglesas del general Gatacre, se le encontró un cuadernito con una colección completa de sellos del Transvaal y algunos sellos más repetidos. Sin duda pensaba el pobre boer cambiarlos con algún prisionero inglés.

ECOS.—Ya se sabe á quien representa el pájaro de los sellos de Hungría, que, como hemos dicho, han cambiado en el pasado mes la serie anterior. Al pájaro *Touroull*, que es el Dios en que creían y creen aún los supersticiosos y fanáticos en Hungría.

—Se anuncia la aparición de nuevos sellos en Nicaragua y Ecuador, habiendo aparecido en el mes anterior sellos en el Brasil, Méjico y Venezuela. A este paso las Repúblicas Sud-Americanas van á parecerse á Portugal, que con el menor pretexto cambia los sellos, hasta el punto de que creemos va á ver

la luz muy pronto una serie conmemorativa de la desaparición de la peste.

CAROLINAS Y MARIANAS.—El gobierno alemán ha dispuesto que para el franqueo de nuestras excolonias se usen los sellos de aquella nación, con el sobrecargo *Karolinen Inseln y Marianen Inseln*.

Para terminar estas notas diremos algo sobre los sellos catalanistas, aragoneses, etc. etc. Esto de los sellos va resultando una explotación indigna, pues aparte de que no tienen más valor que el de coleccionarlos como curiosidad, resulta que es punto menos que imposible poseer un ejemplar de cada clase, pues todos los días salen nuevos sellos en casi todas las regiones de España, menos de Andalucía, donde todavía no se ha pensado ni por asomo en crear ninguna serie representativa de las aspiraciones andaluzas. Por esto nos atrevemos a dar un consejo a nuestros lectores filatélicos: que no se dejen seducir por tales sellos. Nosotros, que quisimos al principio coleccionarlos, nos encontramos con más de 300 variedades, sin contar otras 500 que últimamente han salido.

Napoleón, prisionero

La *Century Magazine*, de Londres, ha empezado a publicar recientemente con gran provecho para la historia y con no menor contentamiento de los lectores, varios documentos inéditos que pertenecieron al doctor O'Meara, autor de un libro titulado *Napoleón en el destierro ó Una voz de Santa Elena*, que allá por el año 1822 constituyó un éxito colosal de librería, hasta el punto de que la policía de Londres tuvo que intervenir para organizar la cola que formaba el público á la puerta de la casa del editor *Fortunado*.

Sin que la ansiedad pública llegue ahora á tanto, no puede menos de reconocerse que ofrecen gran interés los hechos que salen á luz por relacionarse con la figura más grande del siglo actual y por estar relatados por un inglés—poco sospechoso, por lo tanto, de bonapartismo,—y que tuvo largo é íntimo trato con el "ogro de Córcega".

Resulta, ante todo, demostrado el hecho de que Napoleón estuvo sometido á la tortura del alfilerazo moral bastante más doloroso que el producido por los alfileres materiales. En un principio se remitían al ilustre prisionero muchos periódicos ingleses, no ciertamente para que éste distrajera sus forzados ojos, sino para que se enterara de los artículos que sin solución de continuidad se publicaban en celebración de la liberación de Europa.

El gobernador de la isla no tardó en observar que á Napoleón le tenían perfectamente sin cuidado las maldiciones póstumas de que era objeto, y que en cambio leía con vivísimo interés cuantas noticias se relacionaban con la marcha de la política internacional. Se suspendió en el acto la remisión de los periódicos y se aprovechó para ello la apertura del parlamento inglés, que aguardaba Napoleón con gran curiosidad.

Llamóle á éste la atención en un principio la falta de la prensa, y al fin se decidió á pedir detalles acerca de la inauguración de las tareas parlamentarias inglesas. El doctor O'Meara satisfizo su deseo con todo el pormenor que le fué posible.

—Pero ¿y cómo sabe usted todo eso?—exclamó Napoleón.

—Señor, por los periódicos que me da el gobernador y que ahora vienen dirigidos á mi nombre. Por orden terminante de la autoridad superior, no puede llevar periódico alguno á manos de V. M. y si sólo enterarse V. M. del extracto verbal de ellos que he sido encargado de hacer diariamente.

No contestó palabra Napoleón, pero tal medida que asimilaba su condición á la de un prisionero de derecho común le produjo el desastroso efecto que es de suponer.

Por falta de espacio nos limitaremos á citar otra anécdota que refiere también el doctor O'Meara.

Se le impuso el exemperador la compañía asidua de un oficial encargado de la misión de referir al gobernador cuanto viera y oyera, para lo cual dos ó tres veces al día entraba de repente y sin avisar en la habitación del prisionero.

Exasperado éste por semejante espionaje, cierto día en que llegó O'Meara para visitarle, le increpó con las exclamaciones siguientes, proferidas rugiendo más que hablando y en una mezcla de francés y de italiano:

—¡Diga usted á todo el mundo, que en adelante el que se atreva á intentar violentar esta puerta, no saldrá vivo de mis manos, ó pierdo el nombre de Napoleón! He visto rusos, prusianos, árabes, cosacos, tártaros, españoles, persas y turcos, y no he temblado ante ninguno. Menos temblaré delante de ese espía indecente!

EN EL AYUNTAMIENTO

La sesión de esta tarde comenzó á las dos y cuarenta y cinco minutos, bajo la presidencia del Sr. Conde de Portillo.

Aprobada el acta de la anterior, previa una rectificación del Sr. Fernández Jiménez y otra del Sr. García González, se dió lectura á una Real orden del ministerio de la Gobernación referente á los trámites que deben de cumplirse para que el ministerio de la Guerra acepte la cesión del terreno ofrecido por el Ayuntamiento para la construcción del Hospital militar.

A continuación se acordó que pase á la Comisión respectiva el expediente relativo á los desperfectos observados en una de las hojas de la puerta principal de las Casas Consistoriales.

Después se concedieron quince pesetas de gratificación á Francisco Gutiérrez Esteves é igual cantidad á Gabriel Beltrán Ruiz, por haber extraído del Guadalquivir dos cadáveres de otros tantos ahogados, y 50 pesetas á Teresa Carrillo como socorro por haber inutilizado varias prendas y efectos de casa á consecuencia de habersele muerto tres hijos de viruelas.

Fué aprobada la distribución de fondos para las obligaciones del presente mes.

Se acordó remitir 300 pesetas al procurador de Sevilla D. Juan Bejar para que se reintegre de los gastos suplidos en el pleito contra D. Juan de los Reyes.

Y, por último, se concedió una gratificación de 500 pesetas á la banda de música del regimiento de la Reina, levantándose la sesión á las 4 y 20.

POESIA

SONETO

Librase al soplo del airado viento con vuelo raud, con mortal latido, huyendo arrebatada hácia su nido; la tímida paloma sin aliento.

Huyo por que del alto firmamento de entre cárdenas nubes desprendido, sobre las pardas alas sostenido baja en su busca el alcotán sangriento.

Pero cuando la sigue cariñoso tierno palomo con arrullo blando, amorosa le aguarda palpitante.

Toma de ella lección, ¡oh dueño hermoso! del que fuere enemigo, huye volando; más no de mí, que soy tu fino amante.

El Duque de Rivas.

Crónica Provincial

En Baena ha empezado á publicarse un periódico político independiente con el título de *El Gladiador*.

La guardia civil del puesto de Hornachuelos ha detenido á dos sujetos como presuntos autores de las heridas ocasionadas á un vecino de aquella localidad nombrado Gregorio Márquez Morillas, en la tarde del 27 de Febrero último.

La de Bujalance detuvo también anteayer á un individuo que con la cul-

ta de un revolver maltrató á una pupila en una casa de lenocinio, y blasfemó.

La culta sociedad baenense *La Amistad*, que ha celebrado animadísimo bailes de máscaras durante los días de Carnaval, entregará del producto de los mismos sesenta pesetas al Asilo de Ancianos de dicha villa.

Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia, y con intervención del Jurado se celebrará el jueves próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Fuente Obejuna, por hurto, contra Francisco M. Herrera y veinte más, á quienes defenderán los letrados señores Barasona y Jiménez Illescas y representarán los procuradores señores Jiménez y Gutierrez de la Concha.

Registro

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de plomo, con el título de *Ampliación á San Agatón*, sita en el término de Villanueva de Córdoba y paraje conocido por Pozo de la Legua.

El piso

En la calle de la Cara se ha abierto una cima, que ofrece peligro á los transeúntes, y en la plazuela de San Andrés se ha rehundido un sumidero.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre durante las veinticuatro horas últimas, 24'60; á la sombra, 15'80; mínima, 2'20; media, 9; altura barométrica, 761'60; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, E.

En seco

La fuente del barrio de las Margaritas no echa agua, ignorándose la causa de tan grave falta.

Aceites

Cada vez tienen menos importancia los negocios de aceites, lo mismo en el interior de la Península que para el extranjero.

A consecuencia de ello, los precios han bajado en nuestra región.

Hay muy poca demanda, y los cosecheros que creían poder vender sus productos á elevadas cotizaciones, tienen hoy que cederlos á precios muy poco remuneradores.

En Sevilla se han vendido la última semana á 39 1/2 y 40 1/2 reales arroba.

En la provincia de Málaga los precios llegaron á 38 y 39 reales arroba, fuera de puertas.

A juzgar por el aspecto que hoy ofrece el mercado, es de suponer que el aumento de oferta traiga consigo una mayor depreciación de la mercancía, y á esta tendencia responden las noticias que se reciben de las comarcas productoras más importantes.

Invitación

Se dice que la Cámara de Comercio de esta capital ha teleografiado al señor Paraiso, encareciéndole que venga á Córdoba para celebrar un mitin del nuevo partido titulado *Unión Nacional*.

Sospechosos

La Guardia civil del puesto del Espíritu Santo ha detenido á tres *capitales* que conducían tres caballerías sin sus correspondientes guías y de dudosa procedencia.

Al interesado

Se interesa la presentación de Juan Caballero García, fogonero del buque de guerra *Carlos V*, en la Sección de Quintas de este Ayuntamiento, con el fin de comunicarle una orden de su jefe.

Libramientos

En esta Tesorería de Hacienda se han recibido tres libramientos por valor de 23,100 pesetas, á favor de don Fermín Quero; uno de 82'50 al de don Rafael Jiménez; otro de 5.853, al de D. Antonio Tabores, y dos de Cargas de Justicia correspondientes al mes anterior.

Vacantes

La Dirección general de Administración ha acordado abrir concurso para proveer las Contadurías municipales de Soria y Valle, la Secretaría de la Di-

putación provincial de Valladolid y las plazas de archiveros de las Diputaciones provinciales de Cuenca, Guadalajara y Ayuntamiento de Toledo.

Posesión

La ha tomado de su cargo el nuevo fiel contraste de pesas y medidas de esta provincia D. José Sinisterra.

Llamamiento

Los soldados repatriados de Cuba Diego Jiménez Aguilar y Rafael Montesinos Romero se presentarán en la zona de reclutamiento para enterarles de un asunto de su particular interés.

A la higuera

Dos guardias municipales detuvieron ayer á un individuo que en estado de ebriedad promovió escándalo en la calle de Agustín Moreno.

Memorandum

El día diez del corriente mes termina el período voluntario de la contribución territorial ó industrial y carruajes de lujo.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á un sujeto que en la calle Isabel II maltrató á una mujer causándole una contusión en un brazo; á dos individuos que insultaron al Alcalde del Matadero; á un borracho que ayer en el Campo de la Victoria insultó á un militar; y á un carrero que descargó paja en hora no permitida en la plazuela de S. Agustín.

Veneno

Por la comisión municipal de Abastos y el perito Sr. Herrera fueron retirados esta mañana de varios puestos ocho azumbres de leche por estar adulterada.

Orden de la Plaza del día 3 de Marzo

Guardia del Principal, Hospital Militar y Cárcel, Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el señor Teniente Coronel de la Reina don Manuel Benedicto.—Imaginería, el de la propia clase y cuerpo don Emilio García.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, séptimo capitán.—De orden de S. S.—El Capitán Sargento Mayor, Antonio Zurita.

Viajeros

Fonda Suiza.—Han entrado: D. Ceferino Gorchs, procedente de Linares.—C. Bonelli, idem de Sevilla.—Don Juan Anset, idem de idem.—Don Pedro Westendorp, idem de Málaga.—Don Manuel Miranda, idem de Sevilla.

Fonda de El Carmen.—Han entrado: don Angel Rivero, procedente de Málaga.—Don Pedro L. Camacho, idem de Carcabuey.—Han salido: don A. Diaz Valdes y Sra. con dirección á Madrid.—Don Pascual Luque, idem á Sevilla.—Don Joaquín Sejalbo, idem á Cabra.—Don Mariano Castro, idem á Sevilla.—Don José Romero, idem á Marmolejo.

Chirinola

En un tribunal:—¿Qué profesión ejerce usted?—Soy inventor.—¿Y qué ha inventado usted?—Hasta ahora, nada, señor presidente. Pero estoy pensando en descubrir algo.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Olegario, obispo, y S. Victor, mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el convento de Religiosas de la Encarnación, por doña Rafaela Jerez en sufragio por sus tios.

EJERCICIOS DE CUARESMA

En todas las iglesias parroquiales y en sus auxiliares se harán los piadosos ejercicios de cuaresma.

ULTIMA HORA

El asunto Vera

El doctor Vera ha nombrado padrinos al senador republicano Sr. Fernando González y al socialista Pablo Iglesias.

Ld "Unión Nacional"

Firmada por Basilio Paraiso, Costa y Alba se ha dirigido una circular á los presidentes de las

sociedades afiliadas al nuevo partido "Unión Nacional," interesando la organización de las fuerzas de cada provincia en el plazo de 30 días para ostentar su personalidad frente á la política actual.

Huelga terminada

El gobernador de Oviedo telegrafía al gobierno dando cuenta de que los mineros huelguistas de Sama han vuelto al trabajo y que restan 13, pero en estado pacífico.

Fiesta conmemorativa

Dicen de Tarragona que 7.000 liberales han celebrado una manifestación conmemorativa por los 133 correligionarios que murieron en la acción librada con los carlistas en Morel el año 1839.

En el cementerio se pronunciaron discursos alusivos, habiéndose depositado coronas.

Meeting catalanista

Telefanean de Barcelona dando cuenta de la celebración del meeting organizado en Esparraguera, y de que se pronunciaron discursos catalanistas sin interés.

Algunos oradores insultaron á Odón de Buen y esto dió lugar á que se promoviera un tumulto y la autoridad disolviera el meeting.

De Valencia

El gobernador de Valencia telegrafía al gobierno diciendo que el recibimiento hecho al presidente del directorio de la Unión Nacional ha sido frío.

Añade que los huelguistas de los tranvías se muestran convencidos y que algunos intentaron trabajar.

Afirma reina tranquilidad.

Pasatiempos

CHARADA

El perito *prima dos*; es letra *tercia primera*, y comen en Nueva-York el *primera dos tercera*.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR

HER-MA-NA-DA

La han acertado: *Una aficionada, Retintín y Fierabrás*.

NOTA.—En nuestro número anterior, omitimos involuntariamente la solución á la charada del viernes, que era

BO-TE-RO

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

De la guerra

Madrid 5 (10'30 m.)

Los últimos telegramas anuncian que el Presidente Kruger ha regresado á Pretoria.

Los ingleses han practicado un reconocimiento en los alrededores de Colesberg y no han encontrado ningún boers.

Vuelven á correr rumores de que Mac-Kinley ofrecerá su mediación para restablecer la paz.

Varias noticias

Madrid 5 (2'15 t.)

La firma de hoy ha carecido de interés.

El Sr. Ministro de Gracia y Justicia continúa enfermo.

Telegrafían de Londres que el general Clemens ha ocupado á Achtertans y Colesberg.

Témese que los boers destruyan los puentes que existen sobre el río Orange.

El general French atacó á los boers en un cerro donde se habían atrincherado y le contestaron á cañonazos.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.
ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.
GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

Y

CERILLAS FOSFÓRICAS

—DE—

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA



RAFAEL GONZÁLEZ

VINOS FINOS DE LOS MORILES

AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

Josè Zorrilla núm. 11

Córdoba